

El Correo Nacional.

SE SUSCRIBE EN MADRID EN LA OFICINA DE ESTE PERIODICO, CALLE DEL PRADO, NUM. 27, Y EN LAS PROVINCIAS EN LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.

LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

MADRID, VIERNES 19 DE JULIO DE 1839.

N. 518.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

América del Norte.

ESTADOS-UNIDOS.

NUOVA-YORK 15 de junio.

(Del Noticioso de Ambos Mundos.)

Esta semana ha entrado en este puerto el bergantín de guerra inglés Buzzard, su comandante Fitzgerald, trayendo dos buques negros apresados sobre la costa de Africa. Los nombres de dichos buques parecen ser el Aguila y la Clara, y fueron capturados teniendo enarbolada la bandera española. Bajo estas solas circunstancias parece que mas bien debían haber sido introducidas las presas en la Habana; pero atendiendo á que los buques son de construcción de este país y estaban madados por anglo-americanos, ha creído el comandante inglés traerlos á este puerto para ser juzgados por estas autoridades. El capitán del Aguila se llama Leting y el de la Clara Hooker, el uno natural de esta ciudad y el otro de Filadelfia. El comandante inglés ha pasado á Washington á tratar con el gobierno sobre lo que debe hacerse, y mientras quedan arrestados dichos capitanes y las tripulaciones, las cuales han quedado reducidas á solos los capitanes y tres hombres, habiendo muerto los demas de la fiebre reinante en la costa de Africa. Cuando fueron apresados no tenían aun negros á bordo; pero llevaban grillos y esposas, y demas utensilios usados en la trata de esclavos.

No sería extraño que estos buques fuesen á conducir esclavos á Tejas, que siendo antes un estado libre bajo el gobierno mejicano, ahora es una república que fomenta y abriga en su seno la esclavitud!!! Gracias á los filantrópicos esfuerzos de los ciudadanos de estos Estados-Unidos, y á la noble policía de su gobierno!!!

Africa Francesa.

ORAN 25 de junio.

(Correspondencia particular del Constitutionnel.)

Esta provincia sigue tranquila: se cree que el emir Abd-El-Kader está en las cercanías de Miliana en donde se prepara á recoger el diezmo impuesto sobre los cereales.

La ejecución de la sentencia de los dos árabes condenados á muerte por el consejo de guerra de esta division está suspendida todavía por orden del gobernador, quien según se asegura, ha pedido al rey que les comute la pena.

El obispo de Argel ha pasado quince dias en Oran y ha visitado todas las cercanías y los puestos avanzados de esta ciudad: los honores que á su paso le hacían las tropas francesas han producido buen efecto en el religioso ánimo de los árabes. En este momento se halla el obispo en Mostaganem, pues no ha querido dejar de visitar por sí mismo todos los puntos ocupados por nuestras tropas.

El comercio de hierro continúa con mucha actividad: los judíos llevan al interior del país grandes cantidades de este metal.

Habiendo sabido Abd-El-Kader que el gobierno francés se proponía fundar en París una escuela para la educación de los jóvenes árabes, ha publicado los mas furibundos decretos contra los padres que se atrevían á enviar sus hijos á estudiar en el país de los cristianos. En estos decretos dice que los franceses quieren obligar á los jóvenes árabes á mudar de religion. Estos sermones escritos del nuevo sultán árabe que es condeado como el jefe de la religion en Africa han causado alguna impresion: el teniente general francés que manda la division acaba de publicar por su parte una proclama para tranquilizar á los árabes.

Cuestion de Oriente.

CONSTANTINOPLA 20 de junio.

GRAVE ENFERMEDAD DEL SULTAN.

(De la Gaceta de Augsburgo)

La circular dirigida al cuerpo diplomático, que

Boletín bibliográfico.

NOTICIA DE OBRAS PUBLICADAS ULTIMAMENTE DENTRO Y FUERA DE ESPAÑA.

TEOLOGIA Y RELIGION.

L' incredulità convinta dagli stessi suoi seguaci. Discorso del marchese Lucchesini. "La incredulidad convencida por sus mismos secuaces. Discurso del marqués Lucchesini." Lugano. 1 lir. 56 c.
Religious equality; by Harwood. "La igualdad religiosa; por Harwood." Londres. 6 d.
"Beitrag zur Geschichte der Hiedenbekehrung. Von J. H. Brauer." Adiciones á la historia de la conversion de los paganos. Por J. H. Brauer. Altona. En 12.º, 9 gr.
Katholisches Exempelbuch. Von dr. J. Herbst. "Libro de ejemplos católicos. Por el dr. J. Herbst." Ratisbona. Tomo 1.º 1 th. 16 gr.
Fin del mundo, ó sea el juicio universal en el presente siglo, según las profecias y otros lugares de las sagradas escrituras. Madrid, un cuaderno en 8.º, 4 rs.

CIENCIAS MORALES Y POLITICAS.

Guía alla virtù per la via del diletto. Da Ambrosoli. "Guía a la virtud por el camino del placer; por Ambrosoli." Milan. 2 lir. 50 c.
Nuovo saggio sull' origine dell' idée; da Rosmini. "Nuevo ensayo sobre el origen de las ideas. Rosmini." Milan, en 8.º. Tomo 1.º, que contiene el prefacio, los principios del método, el estado de la cuestion, y observaciones acer-

ca de los sistemas que han precedido al del autor, 2 lir.
Ricerche sulla validità dei giudizi del pubblico. Da Romagnosi. "Investigaciones acerca de la validez de los juicios del público. Por Romagnosi." Florencia. Un tomo en 8.º 4 lir.
Storia della filosofia, da Martini. "Historia de la filosofia por Martini." Milan, dos tomos en 8.º, 10 lir.
The quarantine laws, their abuses and inconsistencies. By Kalroyd. "Las leyes de cuarentena, sus abusos é inconsecuencias; por Kalroyd." Londres. Un tomo en 8.º 2 sh. 6 d.
The writings of George Washington; published by Sparks. "Escritos de Jorge Washington; publicados por Sparks." Londres. 12 tomos en 8.º 10 libras esterlinas.
Woman in her social and domestic character. By Mrs. Sauford. "La mujer considerada en su carácter social y doméstico. Por Mrs. Sauford." Londres. En 8.º 6 sh.
Bertraachtungen über diplomatie. Von F. Kölle. "Consideraciones sobre la diplomacia. Por F. Kölle." Stuttgart. 1 th. 16 gr.
Essai d' une philosophie sans système, ou d' inductions philosophiques d' après des faits généraux et non contés; par M. Rogojat, aín. "Ensayo de una filosofia sin sistema, ó de inducciones filosoficas sacadas de los hechos generales y no contradiados por nadie; por M. Rogojat, mayor." París, dos tomos en 8.º, 15 fr.

la Puerta se ha propuesto publicar para indicar los motivos que la obligan á tratar á Mehemet Ali como enemigo, no ha salido á luz todavía; pero se está esperando de un momento á otro. Nada se sabe oficialmente de Siria por donde se pueda colegir el principio de las hostilidades, á pesar de que circulan muchos rumores de supuestos combates trabados entre los dos ejércitos, y de victorias obtenidas por Hafiz-Bajá contra los egipcios. Estas noticias podrán tal vez ser ciertas, pero no deba por ahora dárseles importancia, porque, á ser exactas, la Puerta se habría apresurado á publicarlas.

Mehemet-Ali-Bey, secretario particular del sultán, que está encargado de llevar á Hafiz-Bajá el manifiesto contra Mehemet-Ali, tiene órden de hacer empezar la guerra inmediatamente. Este funcionario se embarcó el día 14 con varios oficiales de estado mayor y otros en el barco de vapor *Stamboul* con direccion á Samson, de donde marchará por tierra á su destino. La Puerta guarda el mas profundo silencio sobre las noticias que ha recibido del cuartel general, y como Hafiz Bajá está rodeado de un gran número de oficiales extranjeros que no dejarían de informar á sus respectivos embajadores de todo lo importante que hubiese ocurrido, debe suponerse naturalmente, si no han escrito, que hasta el día los sucesos han sido insignificantes, ó bien que se ha recomendado la mayor circunspeccion en el mismo ejército del Seraskier.

El sultán ha vuelto á recaer. En una consulta de médicos celebrada el 14 del corriente se ha declarado que S. A. se halla atacado de una hidropesia de pecho, la que no ha llegado por ahora á un grado que haga temer una próxima catástrofe. Siguiendo los consejos de los facultativos, el sultán ha ido á vivir á un sitio muy sano no lejos de Burgluna, en la costa de Asia, en donde se le ha preparado habitacion en un Kiosco. No se ha mostrado tan dócil á las otras prescripciones de los médicos que le habian mandado abstenerse de beber licores fuertes y guardar una severa dieta. Así es que no se espera poderle conservar la vida por mucho tiempo.

Austria.

GRAVES DESORDENES EN UNGRIA.—SITUACION CRITICA DE AQUEL PAIS.

PESTH 29 de junio.

(Del Correspondal de Nuremberg.)

En la ciudad de Szekszard, condado de Tolna, ha habido graves turbulencias con motivo de la eleccion de diputados. La lucha ha sido tan violenta, que han perecido seis personas en el acto y otras muchas han quedado heridas, de modo, que ha sido preciso suspender las operaciones electorales, dirigiéndolas hasta el primero de julio. Para evitar en lo sucesivo la repetición de tamaños sucesos, se reúnen fuerzas militares en número imponente, habiendo salido de aqui entre ayer y hoy, con direccion á Szekszard, un batallon de infantería, dos escuadrones de caballería y algunos cañones. El cuerpo de ciudadanos de Pesth se reunirá para deliberar sobre las medidas que habrá que tomar en caso que se negase á los diputados de las ciudades el derecho de votar en la Dieta. Se cree que todas las ciudades mandarían retirar sus diputados si no se les concede voto deliberativo.

PRESBURGO 30 de junio.

(Del mismo.)

La Dieta no adelanta nada en sus trabajos: las sesiones estan casi exclusivamente dedicadas al asunto del conde de Raday y á algunas otras quejas que siempre estan palpitantes. La segunda Cámara ha comunicado ya á los magnates su resolusion con respecto á dicho diputado, á quien el gobierno no ha querido admitir; pero no le ha sido recibida por considerarla ilegal. Mañana se comunicará por segunda vez; pero es probable que tenga la misma suerte. Pidese tambien por la Cámara que se conceda la libertad de hablar y de escribir antes de que se tomen en consideracion las proposiciones del soberano.

La oposicion ha cometido los mayores excesos en los condados con motivo de las elecciones. En el condado de Tolnen los enemigos del candidato del gobierno que salió elegido, promovieron un choque en el cual quedaron muertas 30 personas en el acto. En el distrito de Barch ha sido incendiado el castillo y la ciudad de Maroch porque el administrador habia influido, según se dice, en favor del candidato del gobierno. Han salido ya para aquellos puntos comisarios régios encargados de instruir una causa sobre dichas ocurrencias. En esta situacion es extraño que el pueblo llegue á concebir sospechas de que sus intereses no están bien representados?

Inglaterra.

LONDRES 9 de julio.

DESORDENES DE BIRMINGHAM.

(Del Globe.)

En la noche del sábado último, Lovett, delegado de Londres y sus distritos y secretario de la *convencion nacional*, fue preso en el salon de la *convencion* en la calle de Aston en Birmingham: en la misma noche se entregó espontaneamente á la policia el delegado de Birmingham J. Collins. A las nueve fueron conducidos ambos ante el *recorder* (relator) y demas jueces del tribunal. La acusacion dirigida contra ellos es la de haber hecho imprimir y distribuir un libelo sedicioso que contiene las tres últimas resoluciones adoptadas despues del arresto del Dr. Taylor.

M. Lovett lo confesó todo. "Habia sabido (dijo) antes de hacer fijar ningun cartel, que el pueblo habia sido acometido sin haber precedido la lectura del *riot act* (ley sobre motines), y la profunda indignacion que me causó esta injusticia me determinó á obrar. No ignoraba que en la ciudad habian sido heridos gravemente varios agentes de policia; pero he creído que el pueblo hacia bien en rechazar por todos los medios posibles los planes sanguinarios de un poder despótico. Creo que la organizacion de la policia es una violacion de las libertades constitucionales de nuestros antepasados, y sé que si yo fuese habitante de Birmingham estaria pronto á toda clase de sacrificios antes que humillarme al despotismo."

Collins, delegado de Birmingham, no fue menos franco en sus declaraciones: pues dijo haber dado órden de fijar 500 carteles con las resoluciones adoptadas por la *convencion*, añadiendo que M. Muutz, uno de los jueces del tribunal que alli esta ban presentes, habia pertenecido á la *convencion nacional*, y era el que puso en su nombre los fondos de la *convencion* en casa de un banquero de Londres.

Tanto á Lovett como á Collins se les exigió, como al doctor Taylor, un depósito personal de 500 libras esterlinas, y ademias una fianza de 250 libras cada uno: ambos protestaron contra la exorbitancia de esta cantidad, y no habiéndola podido reunir, fueron conducidos á Warwick con buena escolta. Se creia que al dia siguiente encontrarían ya el dinero y serian puestos en libertad. Se cuentan hasta 30 personas presas de resultas de la última asonada.

Francia.

PARIS 11 de julio.

(Del Commerce.)

El tribunal de los Pares estuvo ayer deliberando á puerta cerrada hasta las seis de la tarde y aplazó para hoy la continuacion. El procurador general (*fiscal*) M. Franck-Carré y el abogado general M. Bouely llegaron á Luxemburgo á las cinco y media y les fué notificada esa nueva dilacion.

Se dice que el tribunal ha pronunciado ya su fallo sobre el grado de culpabilidad de los acusados y que la audiencia de hoy estará destinada á deliberar sobre la aplicacion de las penas. Sabido es que el tribunal acostumbra fallar por separado la causa de cada acusado, y esto es lo que retarda el fallo definitivo.

El aparato de vigilancia, tanto en el interior co-

mo en las avenidas del palacio de los Pares, todavía fue mas imponente ayer que en los dias anteriores: se vieron grupos de agentes de policia hasta en el *quai Voltaire* y el puente *des Arts*: los guardias municipales de la calle de Tournon estuvieron todo el dia sobre las armas prontas á montar á caballo á la primera señal.

(Del Nouvelliste.)

La Cámara de los diputados aprobó ayer por una mayoría de 233 votos contra 48 el proyecto de ley sobre canales, cuya discusion habia sido interrumpida en la sesion anterior.

En seguida se aprobaron los auxilios que se han de repartir á los departamentos asolados por las últimas tempestades, votándose 4.000.000 de francos para este objeto, y 2.000.000 para suplir á los fondos de gastos imprevistos.

El ministro de obras públicas presentó un proyecto de ley sobre caminos de hierro y luego se empezó á discutir el presupuesto general para 1840.

GUERRA CIVIL.

Castilla.

GUADALAJARA 17 de julio.

(De nuestro correspondal.)

Ochenta caballos procedentes de la faccion de Aragon se han presentado el dia 13 por su tarde á una legua de Molina en el sitio de la Torre de Miguel de Bon: han asesinado al hijo del dueño de ella y un criado, llevándose todo el ganado mular, vacuno y lanar. Sus avanzadas se aproximaron á tiro de fusil de las fortalezas, hiriendo de gravedad á un honrado vecino, y arrebatando el ganado lanar, dos atajos mas de Molina y tres del pueblo de Novello. Un asistente del señor comandante general, á quien cogieron prisionero, logró fugarse.

Otros ocho facciosos se han llevado del pueblo de Alcolea de las Peñas á D. Santiago Garcés, su hijo, los criados de labor y cuatro mulas, con las que acarrea la mieses: soltaron al hijo del primero para que proporcionara la suma que piden por el rescate de su padre y demas.

ESTADO DE LA PROVINCIA DE CORDOBA.

CORDOBA 14 de julio.

(De nuestro correspondal.)

Estamos viendo consumarse hechos en estas provincias, que hasta de presente han gozado de alguna tranquilidad, por los cuales puede deducirse muy bien que el gobierno apenas se acuerda de nosotros sino para realizar y distribuir las contribuciones. Es cierto que los puntos donde pululan las facciones ofrecen un interés y vigilancia mayor; pero no por eso han de quedar desatendidas otras atenciones que ofrecen tanta ó mayor importancia, aunque por distintos motivos.

Hemos sabido, no por un conducto solo, que la guarnicion de Almaden se halla en un abandono total: el miserable rancho del soldado apenas puede cubrirse, y ha habido vez de dárselo de noche: á los oficiales no se les ha dado la paga en cuatro ó cinco meses; de modo que el servicio, si se presta, no es con la vigilancia y celo que requiere una de las mejores halajaz que tiene la nacion. De aqui pueden seguirse males sin cuento: el contrabando se aumenta, y lo peor de todo lo que se debe temer, es una sorpresa de los facinerosos de la Mancha, que destruyan lo que Gomez y Basilio respetaron: aquellos serian capaces de todo. Que el gobierno, á quien llamamos la atencion, eche una ojeada, y remedie lo que pasa en Almaden.

Dictionnaire usuel de chimie, de physique et d'histoire naturelle; par C. P. Brard. Deuxieme partie. (Mil-Zoo). "Diccionario usuel de quimica, fisica é historia natural; por C. P. Brard. Segunda parte. (Mil-Zoo)." Paris. Un tomo en 8.º 4 fr. 50 c.

Cours elementaire d'arithmetique, ou de la science des nombres; par M. Godard. "Curso elemental de aritmética ó la ciencia de los números; por M. Godard." Paris. En 8.º 4 fr.

CIENCIAS NATURALES Y MEDICAS.

Iconografia della fauna italiana; da Carlo Luciano Bonaparte, principe di Musignano. Iconografia de los animales de Italia; publicada por Carlos Luciano Bonaparte, principe de Musignano. Roma. Cada entrega 16 lir. 14 c.

A popular treatise on diseases of the generative system; by Guy. "Tratado popular de las enfermedades del sistema de los órganos de la generacion; por Guy." Londres. En octavo. 4 sh.

Discovery of the vital principle. "Descubrimiento del principio de la vida." Londres. Un tomo en 8.º con láminas. 14 sh.

Experiments and observations on the gastric juice; by Beaumont. "Experimentos y observaciones sobre el jugo gástrico; por Beaumont." Londres. Un tomo en 8.º 7 sh.

The economy of vegetation, or the phenomena of the plants. By a member of the linean society. "Economía de la vegetacion, ó fenómenos de las plantas." Por un individuo de la sociedad lineana. Londres. En 8.º 6 sh.

Esame sui fondamenti volgari e scientifici della frenologia. Da Parma. "Exámen de los fundamentos vulgares y científicos de la frenologia. Por Parma." Milan. Un tomo en 8.º

Tratatto d' antropotómica. Da Dubini. "Tratado de an-

sociedad, como de la tan...
Lástima es por cierto...
quino respecto á lo que...
lucrativo respecto al celo...
s...
libería estrangera, calle...
s en las comisiones de la

do á S. M. por con...
modelo de escalera de...
para salvar con seguridad...
ntren dentro de cualquier...
tener mas salida que por...
que ha visto con agrado...
o, ha tenido á bien man...
la coleccion pública de...
res, donde podrán reco...
le su sencillo mecanismo...
ra noticia del público y...
z Perz

gracia de que se incen...
ta ciudad, y no distante...
labriel el Viejo...
ue se hallaba enfermo me...
lo, tomé las medidas que...
ar este mal, y todas fue...
s. Las autoridades su...
por sí disposiciones acer...
s concejales, los cuerpos...
s, los ciudadanos de todas...
indando mis ideas, estan...
o á no haberlo concluido...
sa tradicion; empero la...
sion del pueblo de que...
ente, no desmiente nunca...
o. Y congratulado de...
enos de hacer esta corta...
á los hechos para que ten...
satisfaccion de todos...
segundo constitucional...
co JAVIER MANCIO.

iguiente comunicado:

LISEBA 26 de junio.

El Sevillano.

algunos electores de esa...
onarme con sus sufragios...
á Vds. que me permitan...
eable persódico esta nue...
anza que escita toda mi...
desistan de su benevolé...
cades que nacen de mi...
ca, y el interés mismo de...
me, me forzarán á declin...
en cualquiera de los dos...
libre cuanto antes de la...
y que me terda vindicar...
ara gloria mia ó satisfaci...
o antes recobrar mi hulla...
s; la que no aceptaría á...
la presuncion ó el dere...
una aquel que como yo se...
su íntima conciencia y la...
undo entero el único cons...
jado la persecucion en sus...
Editores sus mas atento

MANDEZ DE CORDOVA.

LA CAPITAL.

bada la guardilla de la...
y preso Juan Lopez, au...
á cárcel nacional de corte...
sien con el escribano Cuer...
causa.

del propio dia 15, se...
necesario un hombre que...
aprimo tiempo se notaba...
y contestaciones. Mandóse...
á obedecer: se acercó á...
a, se marchó y volvió de...
golpe al alcalde de barrio...
des, le condujo al Princi...
nuestros contra dicha au...

s nueve y media se sus...
San Oropio, entre Juan...
nano suyo cochedo del señor...
resultó herida Paula Soto...
do por allí casualmente un...
ujá logró separarlos é hizo...
uía, cuyas heridas no pare...

del 15 se suscitó una...
enanzas del señor capitán...
gestionacion, según se cree, por...
tilero y un ordenanza, re...
presentaron en el acto un...
a Nacional y el señor algu...
nacimiento de todo.

noche fueron detenidos...
Cervantes, Juan Alvarez y...
eridos á resultas de una dis...
usa una moza en la plazuela...
conducido al hospital y el...
ion del señor Amorós, quien...
forma la competente causa.

trabaron de palabras dos...
de Lavapiés junto á la guar...
á las manos y para separar...
rdia usase de la fuerza resul...
tado herido.

COMERCIAL.

D DEL 17 DE JULIO.

PO. MODERNOS.

un negociado por 6-480.000 rs...
ó á 2 1/2 por 100, las demas á...
por 100 á 60 d. f.

BIOS.

38 1/2 dinero.

lib. 6.

no.

BLX A. A. Y GARCIA.

COMPAÑIA TIPOGRAFICA.

Las noticias que rec...
por los buques llegados...
de Veracruz, estan...
pronósticos sobre la su...
pais.

En todas las provin...
taiciones y progresan...
algunas escenas sangri...
se ven hace tanto tien...
silla de presidente de...
apetecible. Es verdad...
mucho destreza la vari...
pero se ve precisas...
puntos á un tiempo, ...
que el héroe de Vera...
por mucho tiempo. La...
Janalisco y San Luis...
obediencia, y á la f...
taban haciendo los m...
zar un ejército. Esto...
gobierno de Méjico á...
tropas que mandan B...
impendir la total ruina...
El general Urrea...
por Bustamante y á...
sorprender y tomar e...
pequeño fuerte que d...
tambien se apoderó d...
goleta que estaba fun...
Tampoco está tan fin...
estas, que Bustamante...
con los medios de qu...
chado un bergantín á...
artillería de batir, e...
dientes.

El *Censor* de Ver...
el arribo á aquella ci...
na de la *conducta*, p...
suma de 242,000 p...
200,000 estan destin...
de la indemnizacion...
El día 21 de mayo...
fue entregada por un...
de Montenegro, Ga...
los federalistas del...
cuales pusieron al m...
de 400 hombres. C...
de operaciones de...
declaró por los fede...
Estos y otros mu...
igual naturaleza dir...
pico por las tropas d...
tion entre los dos pa...

CAMARA...
INTERPELACIONES...
ASUNTOS DE ESPA...
ORIENTE, LOS DES...
OTR...
Sesio...
Lord MAHON se...
ber si el secretario...
Negocios estrange...
medidas para dar er...
tado de Elliot, á fir...

La mu...
El Sultan está e...
horas no se ha mu...
medio. No sé yo qu...
lo que sé es que se...
siguiente. Confesé...
haberse comido en...
ros de su amo. Rep...
por tal de-aguisad...
culpa, le dijo: "M...
he matado y me he...
he dicho; pero tam...
ba mas que los que...
¿Y en qué conocia...
nucia, padre, en q...
Dicen malas le...
vemente enfermo y...
ciado. Capaces son...
Guadarrama, c...
Bien empleado le e...
consejos y director...
no debe morir er...
cas, que son unas...
nen los Sultanes pa...
La vida de u... Su...
debe ser una especi...

ninguno de la pasada mayoría que se opusiese á ello: Este es el hecho: si hicieron bien ó mal, es cuestión muy distinta.

No sucedió lo mismo respecto de los señores: siendo de lamentar que unas personas tan instruidas como los individuos de la comision se prevalgan de las ventajas que les ofrece aquella espresion vaga, para presentar con poca exactitud una cuestion tan importante. Sabido es que los señores comprendian los derechos jurisdiccionales, que como contrarios á la unidad monárquica y á la recta administracion de justicia, fueron justamente abolidos en Cadiz por las Cortes constituyentes; siendo esa reforma tal vez la única que dejó subsistente al gobierno absoluto en el año de 1814, mas bien por ensanchar la propia autoridad, que por el bien comun del reino.

Disfrutaban tambien los señores de privilegios exclusivos, los cuales fueron igualmente abolidos, en beneficio de los pueblos, sin que respecto de este punto, asi como respecto del anterior, hubiese entre los individuos del partido liberal la mas leve oposicion ó divergencia.

Háblase sí, y muy grande, cuando se trató de las prestaciones reales, ó del pago de frutos que se hacia á los antiguos señores; porque ya este punto se rozaba con el derecho de propiedad, tan sagrado en todas las naciones, y mucho mas en las que se precian de libres; y porque á algunos les pareció injusto por el pronto, y no exento de peligros para el porvenir, proceder de ligero en materia tan delicada y grave, ó sujetarla á una legislación privilegiada con no pocos visos de odiosa.

Esto es lo que hicieron en aquella época las personas á que alude la comision; y si dudare acaso de los motivos que los movieron ó de las razones en que se apoyaron, puede consultarse á su digno presidente, el cual (si la memoria no nos es infiel) en la legislatura de 1822 empleó su saber y elocuencia oponiéndose á la aprobacion de la citada ley de señores.

Es tan grande el empeño que muestra la comision por persuadir que los privilegios de la aristocracia son, digámoslo así, la manzana de la discordia en el campo liberal que insiste en el propio concepto, y lo esplana mas y mas en el siguiente párrafo que tambien copiaremos á la letra como un documento curioso.

"¿Qué otra causa, pues, si está no ha sido, es la que los tiene separados de la inmensa mayoría de la opinion liberal? ¿Serian acaso los principios de orden y de buen gobierno? Pero en esta parte no hay hombre público, no hay hombre de razon, que por lejos que esté de la calificación de hombre de estado, no profese con cortísima diferencia los mismos. No: lo que realmente distingue los unos de los otros, lo que ha dividido los ánimos, cortado las amistades y enfriado de un modo tan lamentable la fuerza incontrastable de la opinion liberal, es que de una parte prevalece el respeto á intereses creados en tiempos que ya pasaron y en regiones que no son las nuestras; la alianza inconcebible con una aristocracia que de hecho no existia ya en España, y que aun cuando hubiera existido, tenia que sucumbir por necesidad á la fuerza de las cosas y al ejemplo casi general de toda la Europa culta: ese gusto, en fin, por añejas distinciones y frívolos distintivos, si de algun valor un tiempo, ya solo muestras de la pequeñez de espíritu de los que las estiman y las buscan: en la otra parte, al contrario, sobresale como primero y principal móvil de sus actos el amor sincero á las grandes reformas, sin las cuales no hay ni puede haber entre nosotros ni revolucion política ni adelantamiento social ninguno; el deseo de mejorar la suerte del pueblo á que pertenecen y de quien no se desearian aun cuando él mismo los enselle, y ese sentimiento de igualdad que vá animando á todas las naciones, y del cual los españoles se penetran y se persuaden mejor que otro pueblo alguno. Si hay diferencias de diverso carácter y naturaleza, que las digan."

Ya lo sabe la nacion: ya lo saben los individuos del partido moderado, que compone indudablemente la mayoría del bando liberal; ya lo saben los propietarios, los sabios, los labradores, los comerciantes, tantos millares de ciudadanos como militan bajo aquella bandera: lo que los divide del partido exaltado, lo que ha ocasionado una escision tan notable, no es (como tal vez creían) el mayor ó menor ensanche del principio de orden, la mayor ó menor ensanche del principio de libertad; el móvil del partido moderado, su pensamiento fijo, su alma, si cabe decirlo así, es el amor á las distinciones aristocráticas, el deseo de mantener una alianza inconcebible con una aristocracia que de hecho no existe ya en España.

Esa union con un cuerpo muerto es la causa de su corrupcion y de sus males; siendo tanto mas extraño tan fatal empeño del partido moderado, cuanto que (como asegura la comision) aun cuando la aristocracia hubiera existido, tenia que sucumbir por necesidad á la fuerza de las cosas, y al ejemplo casi general de toda la Europa culta.

Por no distraernos de nuestro intento, no preguntaremos á los ilustrados individuos de la comision, qué han querido decir, cuándo se han referido al ejemplo casi general de la Europa culta, aludiendo á la abolicion de la aristocracia. Porque nos parece que no deja de ser culta la Inglaterra, cultos los estados de Alemania, culta la Suecia, culta Dinamarca, cultas las diversas potencias de Italia... Casualmente la nacion menos culta de Europa es donde hay menos asomos de aristocracia: la Turquía...

Cualquiera que lea semejantes declamaciones, ¿podrá imaginar por ventura que se trata de España?... De España, donde la nobleza no se ha mostrado opresora de los pueblos; donde el acceso á las primeras dignidades del Estado ha estado abierto á todas las clases, hasta á las mas humildes; donde hay provincias enteras en que todos son nobles, en el mero hecho de nacer en ellas; de España, donde mirada la nobleza con desvío por el gobierno absoluto, se ha unido toda ella, con poquísimas escepciones, alrededor del trono legítimo, defendiendo juntamente con el pueblo la causa de la libertad!

El objeto que al parecer se ha propuesto la comision es plantar una bandera, distinguir ambos campos con un nombre popular por un lado, y en el opuesto otro que se reputa odioso; pero por fortuna la nacion española es demasiado sensata, y ha recibido en estos seis años sobrados escarmentamientos para que se deje deslumbrar por tan mal encubierto artificio.

OCURRENCIAS DE LA CAPITAL.

El herido que dijimos haber sido detenido en la calle de Cervantes por unos serenos, es Juan Alva, que vive calle de la Torrejilla del Leal, núm. 4, cuarto segundo, el cual fue herido por Agustín Hernandez, de 23 años, manco de albeitar, que tambien fue herido, á consecuencia de una disputa sobre la preferencia en los amores de Antonia Fernandez; las heridas no son de ninguna consideracion.

En el mismo dia fue puesto en la cárcel á instancia de Rafael Miguel, que vive calle del Olmo, número 18, cuarto guardilla, su hijo Juan á efecto de cubrirle de varios atentados.

El sugeto arrestado en el patio del Buen Suceso que parecia fingirse débilmente, segun dijimos ayer, es Carlos Zambrano, natural de Córdoba, provincia de Alicante, lógo que fue del ex-convento de Carmelitas descalzas de Guadalupe, que habitaba en esta corte, calle del Amor de Dios, núm. 16, cuarto guardilla.

Entre nueve y diez de la noche del 16 fue robada la habitacion de D. Gregorio Got, calle del Lobo, número 11, cuarto bajo de la derecha, en ocasion que no habia nadie en la casa, la cual parecia fue abierta con llave: el robo consistió en 8 sábanas, 6 almohadas, 2 colchas, 8 camisas, 4 vestidos de señora, uno id. en corte, 4 pañuelos de señora, varios pañuelos de bolsillo, 2 manteles grandes, varias servilletas, 6 tohallas finas, una mantilla de tafetan de velo y blanda, seis pares de medias de hilo y algodón, un frac de paño azul fino, un pantalón blanco, varios pedazos de tela blanca, 4 pares de calzoncillos, 4 cubiertos de plata, 3 pares de pendientes de piedras, varios anillos y dos frioleros, 4 abanicos de marfil, 4 alfileros finos y otras mil cosas de abanico.

A las diez y media de la propia noche, hallándose D. Antonio Matali, cadete de artillería, manejando una pistola en su habitacion, calle de Atocha, núm. 98, cuarto segundo, se le disparó dicha arma, y le causó una herida en la mano derecha en todo el ángulo que ocupa el dedo pulgar: parece que es de corta consideracion.

El dia 15 se cayó de la casa calle de la Palma alta, núm. 7, José Erraiz, de oficio carpintero que vive en la de Quiñones, núm. 7, habiéndose fracturado una pierna; se le condujo al hospital de la orden Tercera.

En la tarde del 14 fué maltratado y herido en el melonar situado en frente del parador del Sol, camino de Aranjuez, Juan José Diaz, herrero, por Manuel Anegas, mozo de carros de vino, que vive en la calle de Mira el Sol, núm. 6.

A las seis de la tarde del 15 fué espantado por unos muchachos el caballo de una calesa que estaba parada frente á la puerta de la taberna de Santiago Povedano, calle de Lavapiés, y que conducia á Petronia Teruel, Francisca Lopez é Isidora Martinez; volóse la calesa, dió con ellas en el suelo, y la primera recibió una herida en la cabeza de una pulgada de longitud y ademas varias contusiones en el cuerpo y lo mismo la segunda. Todas tres iban en estado de total embriaguez.

BIBLIOGRAFIA.

Galeria dramática.

TEATRO ESCOJIDO DEL MAESTRO TIRSO DE MOLINA. TOMO 1.º (1)

Muchos años hace que los amantes de las glorias literarias de nuestro pais claman con harta razon por una coleccion de las piezas mas escogidas de nuestro antiguo teatro, monumento de grandeza eterna y de mas eterna celebracion para España. Empresa es esta en diversas ocasiones y con variedad de esfuerzos acometida; pero unas veces por el escaso criterio de los que á su frente estaban, otras por circunstancias independientes de su talento y buen deseo, el resultado es que nunca se ha podido llevar á debido término y con las necesarias condiciones una obra en que tan interesados estaban á la par el lustre de las letras y el honor nacional. Grave falta era esta por cierto y no pequeño desdoro para un pueblo que, tan grande como desgraciado en su carrera, debía por lo mismo desenterrar del polvo del olvido sus pasados laureles, y ceñir con ellos su cabeza en los aniversarios de su esplendor. La historia de nuestro pais por otra parte mostrábase incompleta y cercenada, sin mas luz que las hazañas de los héroes y el lustre de nuestra dominacion, sola y silenciosa sin las armonias de la musa castellana, y desnuda por último y falta de adornos sin la galeria de retratos de tantos ingenios esclarecidos, gloria del suelo donde vieron la luz y honra de la inteligencia humana.

Grande por lo tanto y muy digno de la nacional gratitud era el intento de resucitar debidamente las obras y memoria de nuestros célebres dramáticos, y muy sinceras son las gracias que por ello damos al editor del Teatro antiguo español y á los señores Hartzenbusch y Duran, directores de la empresa. Pocas personas ó quizá ninguna pudieran ofrecer en España mayores garantías de acierto, así por su erudicion como por su laboriosidad y celo, segun lo acreditan muy bien en el primero sus aventajados talentos dramáticos, y en el segundo la preciosa coleccion de romances con que ha enriquecido nuestro parnasos; y el primer cuaderno de la *Talia española*, obra en que se cifran esperanzas tan fundadas como lisonjeras, y que por desgracia se agostó en flor.

De todas maneras, si el público (segun es de esperar) alienta con su buena acogida la publicacion del Teatro antiguo español, poco ó nada habremos perdido, toda vez que de los combinados esfuerzos de dos tan recomendables literatos siempre es de esperar mas colmada cosecha de felices resultados. Buena prueba de ello es el tomo que ha visto la luz pública y en que no sabemos cual elogiar mas, si el delicado gusto que ha presidido á la eleccion de las piezas, el esquisito criterio de que hace muestra el examen impreso á continuacion de cada una de ellas; ó finalmente, la belleza, correccion y esmero tipográfico tan desconocido y descuidado por desgracia entre nosotros.

La *Talia española* comenzó por el teatro del célebre religioso mercenario fray Gabriel Tellez, conocido en nuestra escena por el maestro Tirso de Molina, y la parte de la Galeria dramática que comprende el Teatro antiguo continúa esta publicacion. Aprobámoslo y aplaudámoslo de todas veras, no solo por la razon que con tanta oportunidad alega el Sr. Hartzenbusch en su prólogo de ser rarísimas y no encontrarse á ningun precio semejantes obras, sino tambien porque el teatro cabaleresco, noble y galan de Lope de Vega halló numerosos continuadores y perfeccionadores, al paso que la vena libre, picante y maligna del buen maestro Tirso no volvió á parecer con toda su fecundidad, riqueza y malicia.

Cosa curiosa por extremo y digna de la atencion de un erudito filósofo seria averiguar hasta qué punto el nacimiento, la educacion, la vida y los estudios de fray Gabriel Tellez pudieron influir en su carácter y sentimientos para desviarle tanto en sus obras dramáticas del espíritu general de la época. Nada de esto por desgracia se sabe, sino

(1) Véase en las librerías de Escamilla y Cuesta.

qué en el año de 1620 y á los cincuenta de su edad tomó el hábito de mercenario calzado en el convento de Madrid, y que despues de haber desempeñado en su órden cargos de mucha gravedad y consideracion, murió en 1648 en el convento de Soria, sobreviviendo solo trece años á su modelo, amigo y paisano fray Lope Felix de Vega Carpio.

Bajo este supuesto, solo podemos juzgar del carácter de Fr. Gabriel Tellez por sus escritos, y facil será en tal caso convenir que habia en el fondo de su alma algo de incredulidad y de amargura, poco pronunciado si se quiere, (especialmente si se compara con lo que últimamente hemos visto), porque no era época aquella de analisis y de escepticismo como la presente; pero bastante notable y abultado para no llamar la atencion del observador. Lope de Vega, caballero, soldado y galan habia bosquejado cabezas de mugeres puras, nobles, castas y decorosas y figuras de hombres determinados, generosos y valientes. Los amores de sus héroes y heroínas vénese como al través de un velo de candor, y en todo se conoce que el alma del poeta conservaba un fondo de pudor y de delicadeza que dejaba misterios deliciosos que averiguar á la fantasia, y conservaba limpias, claras y corrientes las fuentes mas escondidas y cristalinas del sentimiento. En general todas sus obras ostentan el honor triunfante del amor, el deber superior á la pasion y los instintos del alma árbol y señores de los impulsos de los sentidos. Todas las ideas abstractas en cierto modo y generosas, que por no caber en el mezzquino círculo del interés personal lo rompen ó cuando menos lo ensanchan, encuentran en el teatro de Lope el lugar que de justicia les pertenece, y el acatamiento que su esclarecida procedencia reclama. Por otra parte, las relaciones naturales de subordinacion y de armonia que forman la esencia misma de la sociedad, halláanse seguidas y observadas estrictamente en todas sus comedias, de modo que los hombres buscan en las mugeres consuelo y amor al paso que las segundas demandan la proteccion y amparo que su debilidad ha menester. Finalmente, la teraura y desinterés de los afectos, la pureza del pensamiento y la generosidad de los procederes convierten las obras dramáticas de Lope de Vega en una de las páginas mas bellas de la historia del corazon humano. Como modelo de todo esto y por no amontonar citas, nos batará traer á la memoria de nuestros lectores la *Estrella de Sevilla* refundida por su mal en Sancho Ortiz de las Roelas.

El maestro Tirso de Molina fue amigo del *Fénix de los ingenios*; vivió en una época acimada del mismo espíritu, y sin embargo su filosofía es de general diametralmente opuesta. ¿En qué puede consistir tan extraño contraste? ¿Será que su educacion y movimiento le inspirarán forzosamente sentimientos á veces bastardos, al paso que su genio salvaba las distancias para apropiarse las formas y lenguaje de las clases elevadas de la sociedad? No lo sabemos: pero las diferencias son tan claras y marcadas que es imposible dejar de verlas. En sus comedias los afectos se ven casi siempre ajustados al lecho de Procusto del interés individual: el amor se presenta sin idealidad, sin misterio y sin poesía: las relaciones naturales se cambian y alteran; son las mugeres arrojadas, temerarias, vanas y determinadas, atropellando las mas de las veces por los respetos de su sexo, al paso que los hombres se muestran débiles, indecisos con sus puntas de tontos á veces y de todas maneras inferiores en travesura y talento, y por último los chistes rayan no pocas veces en licenciosos sin que sea tampoco el decoro la cualidad que mas distingue á su diálogo.

A pesar de esto, el nombre del maestro Tirso de Molina es uno de los nombres mas populares en nuestra escena, y nunca opinion tan general y entendida estriva en loianos cimientos. En efecto, rara vez se ha visto manejada la ironia con tanto chiste, originalidad y verdad; rara vez la humana malicia ha encontrado tan espresivo y cabal intérprete; y rara vez, por último, se ha desdoblado con un solo rasgo tan profunda y filosóficamente cualquier defecto, vicio ó cualidad recomendable oculta en el mas hondo repliegue de nuestro corazon. Ademas de esto, el genio mismo de la lengua castellana parecia haberse aposentado en la cabeza de Fr. Gabriel Tellez; de manera que, segun dice muy acertadamente el Sr. Durán en los *apuntes biográficos sobre el maestro Tirso de Molina*, "no parece sino que es el dueño absoluto de la lengua, y que esta pone á su disposicion sin resistencia todos sus recursos y facultades, segura de que el poeta sabrá engalanarla y enriquecerla."

Hemos procurado ofrecer en tan rápido bosquejo, mas bien el espíritu que anima las producciones del célebre mercenario que no sus formas y proporciones exteriores: en una le hemos juzgado como poeta y no como poeta cómico. No que nos falte deseo de acometer tamaña empresa, sino que seria temeridad en nuestra inesperienza y desaliño ofrecer nuestro dictamen sobre un punto analizado y examinado con criterio tan delicado como profundo en los citados apuntes biográficos. Los límites de este artículo ademas no lo permitian.

Este tomo primero del teatro escogido del maestro Tirso de Molina contiene tres comedias, á saber: *La Villana de La Sagra*, *Marta la Piadosa* y *Amor y celos hacen discretos*. Tampoco nos detendremos á analizarlas por la razon que acabamos de esponer, teniendo cada una de ellas á su conclusion un exámen siempre justo, razonado y elegante, al cual encaminamos á nuestros lectores. Sin embargo es tal la admiracion que nos causa la acilidad extraordinaria de versificar en el autor def *Amor y celos hacen discretos*, que no podemos negarnos á copiar el pasaje de esta obra en que la duquesa Margarita se apodera de la carta y retrato de la dama de D. Pedro de Castilla.

La Duquesa.

Celos, ya estais declarados. En vano son resistencias donde sobran competencias y multiplican cuidados. Propósitos mal logrados, si os engaña un nieto del rey de España, ¿que os lastima? A su reina llama prima: contra celos, coronas, amor, desvelos, ¿qué valor será de estima? Remedia con su retrato

ausencias Doña Leonor: muerto su competidor, no será D. Pedro ingrato. Si la industria y el recato no procura alejar de su hermosura valedores, con tales despertadores, ¿de qué sueño no resucitará el dueño de su gusto y mis temores? Si despierta ¿quién podrá contra memoria celosa de española tan hermosa oponerse? Claro está que es locura. Si se va, su mudanza dará muerte á mi esperanza. Resistirse, si se queda, es prevenirse á tormentos: ¿qué haremos, pues, pensamientos entre el quedar y el partirse?

Tenemos por escusado todo encarecimiento, pues semejante trozo por sí solo se abona y recomienda. Debemos añadir, por conclusion, que esta publicacion deba contar con el apoyo de todos los españoles que sientan latir en su corazon el amor de su pais. Ademas de las seguridades que ofrecen los nombres de los dos literatos que estan á la cabeza, la edicion en su parte material es de un esmero y gusto tal, que á escepcion de los adornos y brillantez de papel que suelen acompañar á las lindas ediciones extranjeras, no dudamos ponerla á su nivel. Cábemos ademas el gusto de decir á los que se gocen en el adelantado de la industria entre nosotros, que se española en todo y por todo. Finalmente, así su belleza como su moderado coste la recomiendan á toda persona de gusto. Hemos cumplido con un deber muy grato para nuestro corazon al hablar en los términos que lo hemos hecho de una obra que, con grave mengua de nuestra cultura y patriotismo, no habia visto hasta el dia la luz pública.

E. G.

COMUNICADO.

A LOS ELECTORES.

Hallándome comprendido en una de las candidaturas para diputados de esta provincia entre personas muy respetables y que merecen todo mi aprecio, aunque agradezco la buena memoria de los que me han dispensado esta distincion, no conceptuándome con los conocimientos que para tan espinoso cargo exigen las críticas circunstancias del dia, ruego á los señores electores que tengan la intencion de favorecerme con sus sufragios, apliquen estos en favor de aquellos sugetos á quienes la opinion de la mayoría designe como los mas apropiados para llenar las elevadas funciones de diputado.

MANUEL DE ANDUAGA.

MADRID 16 de julio de 1839.

PARTE COMERCIAL.

BOLSA DE MADRID DEL 18 DE JULIO. TITULOS AL 5 p. MODERNOS.

Se han hecho hoy 14 operaciones por una suma total de 6.140,000 rs., de las cuales una al contado á 20¼ por 100; las demas á plazo, siendo la última á 2¼ por 100 á 60 dias fecha con ¾ de prima.

CAMBIOS.

- Londres á 90 dias 38 ½ dinero.
- Paris á 90 dias 16 lib. 6.
- Alicante ¼ á ¼ daño.
- Barcelona par dinero.
- Bilbao 1 daño papel.
- Cádiz ¼ daño.
- Coruña ¼ á 2 daño.
- Granada ¼ á 2 daño.
- Málaga ¼ daño papel.
- Santander par dinero.
- Santiago ¼ á 2 daño.
- Sevilla ¼ á 2 daño.
- Valencia par.
- Zaragoza par.
- Desuento de letras á 6 por 100 al año.

MERCADOS NACIONALES.

MADRID 18 DE JULIO.

- Trigo 29 á 35 rs. fan.
- Cebada 14 id. id.
- Algarroba 11 á 12 id. id.
- Garbanzos 34 á 35 id. @.
- Alubias 20 á 22 id. id.
- Arroz 34 á 37 id. id.
- Jabon 45 á 48 id. id.
- Vino de Valdepeñas 45 á 50 id. id.
- Id. del partido 34 á 36 id. id.
- Aguardiente 46 á 52 id. id.
- Patas manchegas 6 id. id.
- Id. gallegas 5 id. id.
- Carne de vaca 18 cuartos libra.
- Id. de carnero 18 id. id.
- Tocino 76 á 80 rs. @.

ESPECTACULOS.

Teatro de la Cruz.

Hoy no hay funcion. Mañana sábado se volverá á poner en escena la grande ópera en cinco actos titulada: LUCREZIA BORGIA.

ANUNCIO.

ESTAN DE VENTA UNA BERLINA Y UNA carretela, construidas en Paris hace pocos años, á todo coste y por los mejores maestros de aquella capital: la primera se halla de buen uso, y la segunda casi nueva; teniendo los ejes apatente, avance de cristales, juego doble de ruedas y otras comodidades; así como ambos carruajes sus correspondientes garnitures de lujo para un tronco de caballos. Se manifestarán todos los dias desde las ocho de la mañana hasta las seis de la tarde, acudiendo á la calle de Chinchilla, manzana 359, número 4 nuevo. Tambien se vende y manifestará en dicha casa un buen coche de camino.

EDITOR RESPONSABLE A. A. Y GARCIA.

IMPRENTA DE LA COMPAÑIA TIPOGRAFICA.